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《穿越圣经》 

约翰二书导读：这封信的主要人物有约翰、蒙拣选的姊妹和她的儿女， 

约翰警告这位姊妹要防备假教师，这些假教师正在一些教会中产生影响 
 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣经》

这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

上一次节目，我们查考与分享了弥迦书 7:12-20 的内容，让我们先来重温一下。 

 

读罢弥迦书 7:12-20 这段经文，或许有人会发出疑问：“先知弥迦在这里提及巴珊和基列，那

么这两个地方究竟在哪里呢？”根据圣经经文和相关史料文献的记载，巴珊和基列是约旦河

东的一块肥沃土地，以前曾是吕便、迦得和一半玛拿西支派的疆土。 

 

弥迦从充满希望的信息突然转变，宣布了以色列充满绝望的未来，他说：“然而这地因居民的

缘故，又因他们行事的结果，必然荒凉。”以色列百姓不顾神的祝福，仍在犯罪，这预言是对

他们的公正审判。事实上，犹太人正是因为拒绝福音、甚至残害基督徒，所以在主后 70 年被

罗马提多将军覆没，国土变成废墟。 

 

弥迦向神呼求说：“求耶和华在迦密山的树林中，用你的杖牧放你独居的民，就是你产业的羊

群。求你容他们在巴珊和基列得食物，像古时一样。”神不顾以色列的叛逆和堕落，始终如一

地作他们的牧者，而以色列也成了不得不受神保护和引导的羊群。这里的“迦密”、“巴珊”、

“基列”因景色秀丽、草原肥沃而著称，这三个地方同时象征以色列繁荣的鼎盛时期。弥迦

看到，以色列的命运已到了悲剧的地步，但他仍期待着神的复兴能够到来。正因为有了神复

兴的历史，犯罪的灵魂才能靠近神，先知也才能够谴责犯罪的灵魂。我们不应忽略的是：这

里关于复兴的期待，不单纯是对过去荣耀和幸福的期待，同时也意味着再复兴过去的热情和

信心。 

 

神对弥迦的恳求作出回应说明，弥迦的恳求出自对同胞强烈的爱，因此神欣然答应了他的要

求。也就是说，神与他约定再赐给以色列出埃及时的救恩。这一约定，通过从巴比伦的俘虏

中归还而初步实现，继而通过耶稣基督在十字架上受死得以完全地实现。神成了以色列的保

护者，这使得那些对以色列傲慢无礼的外邦人，感到害怕和发抖。神拯救的历史，对于义人

来讲，是快乐的历史；但对恶人来讲，那是充满恐怖和沮丧的历史。神的这一回答，让人们

期待耶稣基督的再来，祂将为了神的国度再临世上。 

 

在这卷书的结尾三节经文，先知弥迦赞美神对以色列的恩惠：神为以色列所作的都出自对他

们的“恩惠”。尽管以色列因自己的罪而违背神，并因此尝过神的震怒。但神从来没有停止对

他们的爱。为了证明这一点，弥迦在这部分歌颂了神宽恕所有的罪人，神永不记仇；神必将

成就与以色列许下的约定。神诚实地执行祂的恩惠和誓言，这将成为神拯救人类的依据，以

及众圣徒赞美神的内容。 

 

或许还有人会说：“神愿意赦罪，人却不情愿认罪悔改，我当如何做呢？”圣经告诉我们，神

非常乐于施恩怜悯人！神的赦免并非出于不情愿，我们一旦悔改，神就高兴；一旦归向神，

神就赦免我们。今天，我们大可以向神认罪悔改，并接受神慈爱的赦免。但我们千万不要心

高气傲地拒绝神这免费的礼物。 

 

先知弥迦指出，神“必按古时起誓应许我们列祖的话，向雅各发诚实，向亚伯拉罕施慈爱。”
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神把这一誓言首先给了亚伯拉罕，之后给了以撒，继而给了雅各及其子孙。而且这一誓言同

时适用到所有参与耶稣基督拯救大业的信徒。弥迦之所以要提起神的约定，是为了要强调：

尽管人犯罪，但神由始至终给予人关爱、慈悲和恩惠。 

 

有人或许还会说：“先知说，神会向选民发诚实、施慈爱，神的应许不会变，但神对人也有要

求吗？”在弥迦的时代，宗教信仰没有给人们的生活带来什么改变，但弥迦对百姓说，神要

求百姓要有公义、怜悯和谦卑的心。今天，神也同样对每一位基督徒有这样的要求。在这不

公义的世界上，我们必须施行公义；在这充满骄傲和私欲的社会中，我们必须谦卑地与神同

行。我们只有按照神的旨意生活，才能开始影响我们的家庭、我们的社会和我们的世界。 

 

到这里，我们就完成了弥迦书所有章节的领略与纵览。结束了这一站旧约圣经弥迦书的游览

历程后，从今天的节目开始，我这个圣经导游，将继续带领大家，随着我们这辆圣经巴士开

启下一站新约圣经约翰二书的研读历程，希望这段新的穿越圣经之旅会让你更加期待，并带

给你更多的惊喜与得着。 

 

约翰一书、约翰二书和约翰三书的共同主题是：对于任何一个基督徒来说，不管他的种族、

国籍或身分如何，只要他内心纯正，并且已经受圣灵的洗、得以重生，那么他就是基督里的

弟兄。不过，约翰二书和约翰三书还另外强调不同的重点。 

 

我们现在读约翰二书。相信你对约翰二书和约翰三书的第一印象就是：这两卷书都很短，短

到令人惊讶。你或许会纳闷：约翰二书只有十三节，而约翰三书只有十五节，如此之短的这

两卷书为什么会被纳入圣经正典呢？我们不得不承认，这两封书信的确读起来让人感觉很短。

或许有人会说：“这么短的书信能传递什么信息呢？显然约翰没有话要说了。”其实并不是这

样的。某些书信的简短，并不一定意味着会减少这些书信的重要性。事实上，这反倒会显得

这些书信更重要。约翰二书和约翰三书虽然简短，但却很重要。若要对约翰一书有正确的观

点，避免偏颇，约翰二书和约翰三书这两封书信绝对不可少。 

 

举个例子来说。我的医生给我两种药方，让我在某种症状出现时服用。一种是很小的药丸，

装在药瓶里不太引人注目；另一种是很大的胶囊，大到几乎吞不下去，每次都要喝很多水才

行！但是服用这两种药时，我发现小药丸的药效比大胶囊强。其实小药丸还比较重要；如果

吃了大胶囊之后没什么果效，就得吃小药丸。同样道理，约翰二书和三书也是如此，其重要

性不容忽视。篇幅上的简短，并不会削弱这两封书信所传达之信息的果效。 

 

使徒约翰是约翰二书的作者，我们称他是“爱的使徒”，主耶稣曾经称他为“雷子”。马可福

音 3:17 记载：“还有西庇太的儿子雅各和雅各的兄弟约翰（又给这两个人起名叫半尼其，就是

雷子的意思），”使徒约翰在信中说得很清楚，你必须要爱弟兄，否则你就不是神的儿女。约

翰大约在主后 90-100 年间写这封信。这封书信很像腓利门书，是私人的信件。约翰写给“蒙

拣选的太太”。有人或许会发出疑问：“希腊原文的‘蒙拣选’究竟是头衔呢，还是初代教会

中一位名叫‘蒙拣选’的姊妹？”其实在新约圣经中，约翰写过主耶稣的家谱，保罗写过神

的教会，彼得写过神的主权。研读这些使徒撰写的书信时，如果你的脑海中存有这些背景资

料，这样可以说明你更理解书信中的内容。不管这些书信是写给个人，还是教会，约翰心中

所要表达的信息对象就是神的家族。显然有一位女基督徒，或是一个在地方教会中的女信徒，

对自称是基督徒的人很慷慨，并热心接待。被接待的人中有些是异端，否认基督的神性以及

基督信仰中的一些重要真理。在这封书信里，约翰告诫众圣徒，不要接待这种人。这是约翰

写这封书信的目的。 

 

约翰二书的主题是：“为了真理的缘故”。当爱心与真理有抵触的时候，真理比爱心重要；真
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理才是最优先考虑的。你注意没有，在哥林多前书 13:13，使徒保罗并没有说：“如今常存的

有信，有望，有真理，有爱。”他只说：“如今常存的有信，有望，有爱这三样，其中最大的是

爱。”但是如果加上真理，真理要放在最优先的地位。换句话说，真理是值得我们为之奋斗的，

接待假师傅是不对的。在这一点上，我的立场很明确。我相信我们必须要为圣经真理辩护。

我说到真理时，我要强调的意思有以下两点：第一，圣经是神的话语，这是最基本的事实，

我对此毫不怀疑；第二，基督的神性、以及祂在十字架上为我们所成就的大事，是最重要的。

如果我们每个人都坚信这两个基本的真理，那么在次要的论点上，我们可以持有不同的意见。

我有一个好朋友，他是圣灵降临教派的牧师。我和他经常一起打球，有时候我们会各持己见，

但每次都点到为止，从来不会伤及彼此之间的深厚情谊。最后我总会说：“弟兄，我们对许多

事看法一致。我喜欢听你讲主耶稣基督，以及主耶稣在十架上的死。每次你讲到这些信息时，

总让我深受感动。但是我们还是有几个观点是不同的。我会为你祷告，因为我觉得在这几个

观点中你是错的。”他也会对我说同样的话，然后我们两人相视而笑。我这个朋友从来没有对

我口出恶言，也不会在我背后论断我。他是我的弟兄，但愿他对某些事的看法能和我一致，

不过这得等到他得到亮光才行。我可以忍耐、等候，只要他真心相信圣经的启示、相信基督

的神性、相信基督为我们死。只要他相信这些真理，他在基督里就是我的弟兄。 

 

约翰一书的关键字是“爱”，但这爱只限于神的家族。在神的家族里，凡属神的孩子们要彼此

相爱。神儿女的标记是：爱基督、爱弟兄。这封书信的主旨和结论是：神的儿女应该彼此相

爱。让我们回到约翰一书，复习约翰一书的中心思想。约翰一书 3:10说：“从此就显出谁是神

的儿女，谁是魔鬼的儿女。凡不行义的就不属神，不爱弟兄的也是如此。”约翰刻意用否定的

说法解释这个真理，为的是不让那些自称是基督徒、行事却不相称的人玩弄文字游戏、曲解

圣经的真意。你不能曲解约翰的说法，他强调：你若不行合乎神公义的事，就不属于神。行

事合乎神的公义，是神儿女的标志。你应当知道主耶稣是你的救主，你行事合乎神的公义，

就是向人证明这一点。你若不爱你的弟兄，你就不是神的儿女。这里是指主内弟兄，不是“四

海之内皆兄弟”的弟兄，那不是圣经的教导。这不是我说的，是约翰说的。你若不喜欢，你

去找约翰好了。约翰说，你可以观察一个人行事是否公义、有没有爱其他的基督徒，来辨识

这个人是不是真正的基督徒。 

 

那么，对于那些不是神的儿女、失丧的罪人，我们又该如何面对他们呢？我们应该爱他们吗？

约翰福音 3:16 说：“神爱世人，甚至将他的独生子赐给他们，叫一切信他的，不致灭亡，反得

永生。”请仔细听我说。我们要爱人到一个地步，乐意传福音给他们。从约拿书我们看到，约

拿根本不爱尼尼微人，但是，神差派他去那里，因为神爱尼尼微人。神说：“我爱他们，他们

也要归向我。约拿，我要你也爱他们。”这就是神的儿女与失丧的世人之间应有的关系。你不

能爱罪人和他们的罪行，神没有要我们这么做。神要我们要爱他们、要向他们传福音。这很

重要。因为神爱他们，所以我们也要爱他们。等到他们归主以后，我们才是真正有弟兄姊妹

的爱。 

 

现在又出现另外一个问题：我们与假师傅，也就是那些不承认基督神性的人，应当维持什么

关系呢？约翰在约翰二书中会有明确的教导，他要我们必须谨慎。在 7 节，他说：“因为世上

有许多迷惑人的出来，他们不认耶稣基督是成了肉身来的；这就是那迷惑人、敌基督的。”我

们对假师傅应持有什么态度呢？请仔细听我说，这是约翰二书的重点。我们如果搞不清楚这

个重点，在解释上就会出错。今天，这个世代口口声声说“爱、爱、爱”，却不合乎圣经的教

导。圣经教我们要爱世人，但是圣经也告诫我们有些人不能爱，倒要提防。约翰一书 2:15 说：

“不要爱世界和世界上的事。人若爱世界，爱父的心就不在他里面了。”世人把这个世界搞成

一团糟。我们向他们传福音，把神的道传给他们，这就是爱他们了。 
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约翰一书的重点是“爱”，约翰二书则强调“真理”。当爱心与真理相抵触的时候，这两者之

间哪样更重要呢？如果我们找到这个问题的答案，就可以决定我们与那些否定基督神性的假

师傅的关系了。约翰这位爱的使徒要投下一颗震撼弹，让我们从滥情和草率的爱心中清醒过

来。哪一个更重要，是真理，还是爱心呢？约翰给出了一个令人惊讶的答案，他说真理应当

居首位。根据约翰福音 14:6 的记载，基督说：“我是道路、真理、生命；”主没有说：“我是

爱。”但是主说：“我就是道路、真理、生命；若不借着我，没有人能到父那里去。”你必须要

借着基督，才能到天父那里，没有第二条路可走。为什么呢？因为祂不但是惟一的道路，祂

也是真理。后来约翰在约翰一书 4:16 说“神就是爱”。主耶稣说祂是真理之后，约翰才说：

“神就是爱。”亲爱的听众朋友，我们惟有在真理的范畴内，才能表现出正确的爱心；只有在

圣经界定的范围内，才能传达爱心。所以根据圣经的记载，你不要爱假师傅。约翰会很彻底

说明这一点。其实他要说的令人非常惊奇。约翰很严厉地说：“你甚至不应该在家里接待假师

傅。你不可以用任何形式接纳这样的人，也不可以与这种人相交。” 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我们很乐意为你再作说明；若是你生活中有什么难处，也请

让我们知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


